

Lideresas Afrocolombianas: sus luchas por la vida y el territorio

Presentación de fotolibro e investigación. En colaboración con Mensen met een Missie, ala Colombia.



Abril 5, Miércoles. 16:00
CEDLA 2.02
Entrada libre.

Spanish spoken event.
Evento hablado en español.

Durante la pandemia por COVID-19, los asesinatos a líderes, lideresas sociales y defensoras de derechos humanos seguían en aumento en Colombia. Para el 23 de noviembre de 2021 se registraron 1.270 asesinatos desde la Firma de los Acuerdos de Paz, el 24 de noviembre 2016 (Cifras Indepaz).

Durante esta sesión de conoceremos dos proyectos de la fundación Mensen met een Missie y sus co-partes aliadas en Colombia: el fotolibro *50 rostros e historias de lideresas y defensoras por la vida* de María Alejandra Rivera (Coordinadora de Programas de MM en Colombia de Mensen met een Missie) junto con el fotoperiodista Federico Ríos Escobar (NYTimes), y la investigación *Relatos afrosanjuaneros Mujeres líderes, sanación memoria y paz* de Martha Luz Machado Caicedo (CEDLA Alumni).

El libro de Rivera y Escobar recoge historias escritas y fotográficas de lideresas sociales afrocolombianas, indígenas y campesinas, quienes en medio de las masacres y la pandemia, continuaban al frente de cada comunidad denunciando hechos victimizantes, protegiendo ríos y montañas, y adelantando proyectos de incidencia política frente al Plan Nacional de Desarrollo de aquel momento.

La investigación de Machado Caicedo analiza la situación histórica social, y política de siete mujeres líderes del Río San Juan, Pacífico colombiano, al tiempo que evidencia su fragilidad frente al conflicto armado que ocurre en esta región y la incapacidad del Estado para defenderlas. Al mismo tiempo esta investigación da cuenta del magnánimo río San Juan, el río más grande del continente americano que desemboca al océano Pacífico vía de comunicación y de comercio por donde hombres y mujeres afrodescendientes e indígenas definen la vida, las costumbres y las formas de habitar que existen allí. Hoy el San Juan acarrea un abrumador devenir por la contaminación de sus aguas y la deforestación del territorio que lo rodea, arrastra también las huellas y las estelas dejadas por guerrillas y paramilitares en ese conflicto armado que hoy atraviesa casi 40 años de historia. El libro resultado de esta investigación saldrá publicado en español e inglés a finales de marzo del 2023.



Dr. Martha Luz Machado Caicedo:

En el 2011 recibe su título como doctora en Ciencias Sociales de la Universidad de Ámsterdam – CEDLA y su tesis, “La Escultura sagrada chocó en el contexto de la memoria estética de África y su diáspora: Ritual y arte”, es galardonada con el premio de la Fundación Alejandro Ángel Escobar, máximo reconocimiento científico en Colombia. La obra se centra en la región de la costa pacífica de Colombia, área en donde la mayoría de la población tiene ascendencia africana. Los antecedentes a este trabajo consisten en 30 años de investigación sólida en trabajo de campo el Litoral Pacífico colombiano; en archivos museográficos nacionales e internacionales.

Machado ha sido pionera en la examinación de la memoria estética y religiosa de los africanos en su exilio en Colombia. Su trabajo como docente y conferencista en diversas universidades explora conceptos de etnicidad, cultura, racismo, memoria y olvido.



María Alejandra Rivera Maldonado:

Coordinadora Nacional de Programas en Colombia en Mensen met een Missie, donde promueve procesos de reconstrucción del tejido social entre comunidades afrocolombianas, indígenas y de mujeres desde el reconocimiento y sanación de la memoria oral e histórica. Impulsa a través del proyecto Unidas contra la Trata de Personas, el reconocimiento de la memoria de la trata de personas en Colombia y cómo a través de la artesanía, el tejido, el trenzado y la ancestralidad es posible sanar traumas individuales y colectivos, que potencialicen proyectos de vida propios, la autonomía económica y las capacidades creativas en comunidades altamente vulnerables.



Elisabet Dueholm Rasch (discussant)

Ella profesora asociada de la Universidad de Wageningen. Su investigación incluye movilización, particularmente indígena, contra políticas neoliberales y proyectos extractivistas, y producción de energía en América Latina (Guatemala, Colombia y Chile) y en los Países Bajos. Su trabajo de campo actual en Guatemala se enfoca en cómo los y las defensoras del territorio experimentan violencia y criminalización.

Organizan

